
 1 

 

Lunes 28 de marzo de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Contra Réplica, Crónica, La Jornada, El Sol de México, 24 Horas, Reporte Índigo, La Razón, El Economista, El 
Universal, Diario Imagen, Ovaciones, El Financiero, Excélsior. 
 
...Y registran 919 contagios y 15 defunciones por coronavirus/Contra Réplica  
La Secretaría de Salud informó que México registró 919 casos nuevos por covid y 15 muertes, en las últimas 24 horas. La 
dependencia, a cargo del secretario Jorge Alcocer, detalló que en total se han contabilizado 5 millones 650 mil 896 casos 
totales y 322 mil 750 decesos por el SARS-CoV-2. El Informe Técnico Diario Covid también reportó 680 mil 631 casos 
sospechosos y 9 millones 192 mil 907 casos negativos. Así como 9 mil 957 mil casos activos estimados y 15 millones 524 mil 
434 mil personas notificadas. Las 10 primeras entidades que acumulan el mayor número de casos son: Ciudad de México, 
Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora, que en conjunto 
conforman el 64% de todos los casos acumulados en el país.   
   
Bajan licencias por Covid en el ISSSTE/Crónica, La Jornada  
La tendencia a la baja de contagios por covid en el país ha derivado en la reducción de trámites de licencias médicas 
expedidas por el ISSSTE, a través de la línea Asissstecovid, informó el director general del instituto, Pedro Zenteno. Al inicio 
de la operación de esta plataforma se recibían en un día 2,572 llamadas para solicitar cita de trámite de licencia covid y de 
ellas se atendían 2,492, sin embargo, al pasado 25 de marzo, esta interacción bajó a 39 en 24 horas y la comunicación vía 
chat disminuyó a 12 personas.  
  
Casi 80 millones completamente vacunados/El Sol de México  
De acuerdo con el último reporte técnico de las autoridades de Salud, hasta este fin de semana, 85 millones de mexicanos 
han recibido al menos una vacuna, de los cuales 79.66 millones han completado su esquema de vacunación.  
 
Nos lleva la tristeza a causa del Covid/24 Horas, Crónica  
Ante el incremento, hasta cinco veces de los trastornos mentales detonado por la pandemia, es urgente implementar 
políticas públicas y legislaciones que promuevan el bienestar mental, revela un estudio del Instituto Belisario Domínguez, 
del Senado, el cual señala que 28% de los mexicanos reportan síntomas de estrés postraumático. Padres de familia 
reclaman presión por regreso a clases, consideran que en muchos casos no hay condiciones para volver”. Luego de que 
la Secretaría de Salud catalogara a todos los estados en color verde del semáforo epidemiológico por covid, madres de 
familia consideraron que en los planteles de educación básica hay más presión para que los estudiantes regresen a clases 
presenciales; eso sí, manteniendo medidas de sana distancia.  
 
Alerta Coronavirus/Reporte Índigo  
Pandemia ha incrementado hasta cinco veces los trastornos mentales. De acuerdo con el estudio COVID-19 y el derecho a la 
salud mental! del Instituto Belisario Domínguez, los datos disponibles sobre el impacto de la pandemia por el virus SARS-
CoV-2 en la salud mental de las personas indican que los trastornos mentales se han incrementado hasta cinco veces. Por lo 
que llama a las autoridades a revalorar y reorganizar los servicios para implementar acciones preventivas de salud mental 
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pública que se enfoquen, no solo en las intervenciones para tratar a las personas con un trastorno mental, sino en los 
factores determinantes de la salud mental.  
 
Critican bajar guardia ante otros sublinajes/La Razón  
Ante la inminente llegada de la subvariante BA.2 a México, legisladores federales aseguraron que no es momento de bajar 
la guardia y suspender las medidas sanitarias, como se ha hecho en algunos estados del país, ya que se ha demostrado que 
en Europa los casos han subido por el retiro de cubrebocas. En entrevista con La Razón, Marcelino Castañeda, integrante de 
la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, subrayó que se han ido retirando en los estados paulatinamente las 
medidas por la reactivación económica, pero advirtió que es obligatorio seguir con medidas mínimas, puesto que, si no, se 
puede volver al confinamiento. “Al menos debemos seguir usando el cubrebocas y no retirarlo, ya que es lo menos que 
debemos hacer para que la infección no se propague con esta variante que seguramente ya se encuentra en el país 
circulando, pero que todavía no se registra”, explicó.  
 
Advierten subregistro sobre violencia sexual en menores/El Economista  
La violencia sexual contra las niñas, niños y adolescentes es una grave problemática en México que se presenta en 
diferentes ámbitos y niveles socios económicos, sin embargo, persiste el subreporte de los casos, señala el informe 
Violencia Sexual Infantil en México de la UNODC y Alumbra. El documento resalta que en 2020 el Censo Nacional de 
Procuración de Justicia Estatal (CNPJE) registró 51,273 delitos sexuales en carpetas de investigación, de las cuales el 42.4% 
(21,717 niñas, niños y adolescentes) de las víctimas fueron menores de edad; el 83% de las víctimas fueron del sexo 
femenino. Mientras que según el Sistema para el Registro de Información de Incidencia Delictiva (SISDEL), del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, para 2020, se habían registra do 55,314 delitos de carácter sexual a 
nivel nacional en general, no obstante, no se permite observar en cuántos delitos están inmiscuidos menores de edad. El 
estudio añade que de acuerdo con la Secretaría de Salud Federal se reportaron, en 2017, 464 egresos de menores de edad 
por maltrato, de los cuales 281 fueron por abuso sexual infantil, donde el 84% de estos corresponden a niñas.  
 
Diputados proponen considerar secuelas de covid como de atención prioritaria/El Economista  
En Cámara de Diputados proponen reformar y adicionar los artículos 3 y 6 de la Ley General de Salud con el objetivo de 
considerar materia de salubridad general, la atención, control, gestión y vigilancia de mecanismos que promuevan la 
rehabilitación de personas con secuelas postcovid. Según estimaciones de expertos del Instituto Nacional de Perinatología, 
la covid puede causar secuelas a largo plazo (Long Covid) hasta en 30% de las personas que han adquirido el virus. Es decir, 
hasta febrero de este año, se estimaba que existía al menos un millón 650,000 personas con secuelas. El diputado Jorge 
Ángel Sibaja Mendoza de la bancada de Morena también busca que el Sistema Nacional de Salud tenga como fin promover 
la creación de programas de atención integral y de rehabilitación de padecimientos o enfermedades respiratorias y aquellas 
producidas a causa de la covid.  
  
En menos de 48 horas, el Hospital General de México realizó dos procuraciones multiorgánicas/Crónica  
Durante la pandemia por covid, el Hospital General de México “Eduardo Liceaga” realizó dos procuraciones multiorgánicas 
en un lapso menor a 48 horas, con las que se atiende al menos a 12 pacientes que se encontraban en lista de espera de un 
órgano o tejido en distintas instituciones de salud, a quienes se ha salvado o mejorado su calidad de vida. Puntualizó que de 
la primera donación multiorgánica, el corazón fue enviado al Centro Médico Nacional “La Raza” del IMSS; un riñón 
al Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez; el hígado y el otro riñón se trasplantaron a dos pacientes del HGM que 
tenían tres meses en lista de espera. Las dos córneas se trasplantarán la siguiente semana en esta institución.   
  
Especialista ve nueva ola de Covid tras semana Santa/Contra Réplica  
En entrevista con, el médico Jorge García Méndez, especialista en Infectología Clínica y Medicina Interna en Médica Sur, dijo 
que desafortunadamente no se puede prever cuándo llegará a nuestro país esta nueva cepa del SARS-Cov 2, no se puede 
definir en qué momento se va a registrar un incremento sustancial de casos, “pero es probable que, incluso ahora, al no 
tener una política de restricción en el ingreso de visitantes de otros países, podría ya estar circulando en nuestro medio”.   
 
Detallan el mapa genético de los pueblos originarios en nuestro país/Crónica  
Expertos de la UNAM investigan la variabilidad genética de algunos pueblos originarios de la frontera norte mesoamericana 
En México se llevan a cabo estudios de asociación del genoma completo que se complementan con estudios en marcadores 
genéticos clásicos, para indagar sobre enfermedades, el poblamiento y las migraciones en poblaciones tanto antiguas como 
contemporáneas, refiere Ana Itzel Juárez, doctora en antropología con especialidad en antropología física. La especialista 
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del Centro de Estudios Antropológicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y miembro de la Asociación 
Mexicana de Antropología Biológica, agrega que en la institución se estudian marcadores genéticos que buscan ampliar el 
conocimiento sobre la variabilidad biológica de las poblaciones en México para ir paulatinamente completando el mapa 
genético de los pueblos originarios en nuestro país, analizando genes relacionados con el metabolismo, neurotransmisores, 
linajes maternos y paternos, entre otros.  
 
Anticipan más presiones para la inflación médica/El Universal 
Ante las presiones en precios de inicio de año, la inflación del sector médico privado en México registró un alza de 3% al 
arranque de 2022, tendencia que se mantendrá en los próximos años, de acuerdo con la consultora Willis Towers Watson 
(WTW). La directora de Salud y Beneficios de la firma, Georgina Martínez, explicó que se espera una disminución mínima, 
considerando la proyección para 2022, de 18.6%, respecto al 19% de 2021. Recordó que, a partir de 2020, en medio de la 
pandemia de covid, la inflación médica registró un fuerte crecimiento al alcanzar 14.3% en 2020 y dispararse a 19% en 2021. 
“Se espera seguir con incrementos dentro de los siguientes tres años”, dijo la especialista. Según los datos de WTW, el 
concepto con mayor incremento son los costos de los gastos hospitalarios, así como de los medicamentos.  
 
Pide Salud de la CDMX aguantar un poco más con uso de cubrebocas/Diario Imagen  
Pese a la reducción de contagio y muertes por covid en las últimas semanas, la titular de la Secretaría de Salud de la Ciudad 
de México, Oliva López Arellano, señaló que se debe “aguantar” con el uso del cubrebocas en la capital, en espacios 
cerrados y en calle, por lo menos en el periodo que se analiza de enfermedades respiratorias, el cual inició desde octubre 
del año pasado y finaliza en marzo. “Aguantemos unos pocos días con el uso del cubrebocas”, señaló. Dijo que en abril se 
estará analizando su permanencia debido a que las altas temperaturas que se esperan podrían estacionar el virus.   
 
Reporta ciudad 7 decesos por C-19/Ovaciones  
La Ciudad de México reportó siete defunciones por covid; de acuerdo con información de la noche de ayer domingo, el 
número acumulado de decesos se mantuvo en 55 mil 392. En tanto que el número de contagios asciende ya a un millón 383 
mil 787 acumulados. El gobierno capitalino actualizó la cifra de casos activos al 20 de marzo de 2022, la cual asciende a 4 mil 
488; mientras que la tasa de incidencia estimada en las últimas 24 horas es de 3.1.  
 
Proponen vacunación contra covid-19 en centros de salud/Ovaciones  
Ante el anuncio del gobierno de la Ciudad de México de que cerrarán los macrokioscos de vacunación contra covid, la 
diputada local Elizabeth Mateos propuso llevar la aplicación de vacunas a centros de salud con mejores condiciones en 
infraestructura, equipamiento y personal médico por alcaldía. La coordinadora de la asociación parlamentaria Mujeres 
Demócratas, sugiere aumentar de 2 a 18 el número de centros de inmunización para la aplicación de vacunas, con la 
intención de ubicarlos en sitios de mayor cercanía y fácil acceso para la comunidad.   
 
Madres advierten «presión» para regresar a las escuelas/24 Horas  
Luego de que la Secretaría de Salud catalogara a todos los estados en color verde del semáforo epidemiológico por covid, 
madres de familia consideraron que en los planteles de educación básica hay más presión para que los estudiantes regresen 
a clases presenciales; eso sí, manteniendo medidas de sana distancia. “Desde el año pasado empezó la presión y ya en 
diciembre fue de manera obligatoria (el retorno), claro a 50 %. Apenas está semana nos comunicaron que ya sería a 75% de 
la capacidad la asistencia”, comentó María de Jesús Corrales, residente de Toluca, Estado de México.  
 
Vacunará contra covid a rezagados/24 Horas  
Autoridades federales y estatales informaron que a partir de este lunes 28 y hasta el miércoles 30 de marzo, instalarán 
módulos de vacunación contra el covid, en 11 municipios para aplicar primeras, según das o dosis de refuerzo a personas 
mayores de 18 años que por diversas razones no se han inmunizado, no han completado su esquema o recibieron el 
biológico de Cansino. Algunos municipios serán Huixquilucan, Tlalnepantla, Toluca, Naucalpan y Atizapán de Zaragoza.  
 
Medidas vigentes contra Covid-19/Reporte Índigo  
El vocero organizacional de Querétaro, Erick Ventura, informó que continuarán vigentes todas las medidas de prevención ya 
conocidas y, sobre todo, la de acceder al cuadro completo de vacunación. Detalló que el Comité Técnico acordó que una 
posible flexibilización de restricciones debe ser de forma cauta, paulatina y medida, como hasta ahora se ha hecho, al 
tiempo de recordar que la OMS alertó que, aunque los decesos por complicaciones de covid siguen disminuyendo en el 
mundo, se ha presentado un alza de casos, cercana al 7%. Afirmó que, aunque en Querétaro se puede considerar que la 
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cuarta ola de la pandemia va en retirada, “debemos estar conscientes de que un incremento de la movilidad, sin las debidas 
precauciones, podría llevar a situaciones que hoy ya se han superado”.  
 
Aborto legal, solo en seis hospitales/El Financiero  
Las mujeres en Jalisco cuyo embarazo pone en riesgo su vida y aquellas que fueron víctimas de violación y abuso sexual 
infantil pueden acceder al protocolo de interrupción legal del embarazo (ILE) o interrupción voluntaria del embarazo (IVE). 
Sin embargo, la objeción de conciencia en el personal de la salud imposibilita un acceso total. Al corte de mayo de 2021, 
apenas seis hospitales tenían personal no objetor de conciencia y debidamente capacitado para practicar la ILE de acuerdo 
con los protocolos establecidos en 2017, cuando arrancó el programa. Se trata del Comunitario de Colotlán, los regionales 
de Tepatitlán, Ciudad Guzmán y Puerto Vallarta, el Hospital General de Occidente (HGO) y el Hospital Materno Infantil 
Esperanza López Mateos. Por lo tanto, regiones como la Sierra de Amula, la Costa Sur, Lagunas, Sureste, Ciénega, Valles y 
Altos Norte no cuentan con hospitales con personal capacitado para rea lizar ILE, complicando el acceso de las mujeres a 
este servicio. Además, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) sólo reportó 26 profesionales no objetores de conciencia y 
capacitados para este fin: dos en Tepatitlán, cinco en Ciudad Guzmán, cinco en Puerto Vallarta, seis en el Materno Infantil 
Esperanza López Mateos y ocho en Colotlán. Aunque la SSJ especificó que en el HGO también cuenta con personal, en el 
desglose no lo incluyó.   
 
Urge atender alza en trastornos mentales/24 Horas  
La pandemia de Covid  ha provocado un incremento de hasta cinco veces en los diferentes trastornos mentales, ante lo cual 
es urgente la implementación de políticas públicas y legislaciones que promuevan el bienestar mental, revela un estudio del 
Instituto Belisario Domínguez (IBD) del Senado. En el estudio “Covid-19 y el derecho a la salud mental” indica que en 2019 
había 14.7 millones de personas en México con algún trastorno mental como ansiedad, depresión, trastorno bipolar, 
esquizofrenia y trastorno alimentario, que representaban 11% de la población, mientras que en 2022, 28% de los mexicanos 
reportó síntomas de estrés postraumático.  
 
Analizan la subvariante del virus que ya impera en EU/Excélsior  
Mientras disminuye la ola de la variante ómicron del coronavirus, investigadores siguen atentos a una subvariante muy 
contagiosa conocida como BA.2. Pese a que, al parecer, no tiene la capacidad de inducir otra ola importante de contagios, 
esta variante podría desacelerar el actual descenso de casos de covid y dificultar su tratamiento. En Estados Unidos, los 
Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades calcularon que la BA.2 había aumentado de 1% a principios de 
febrero al 11% a principios de marzo. Actualmente, la cifra es de 35%. Las vacunas actuales sirven para evitar esta 
subvariante, es vulnerable a los anticuerpos generados por el sistema inmunitario después de una infección previa con 
ómicron.   
  
Vacunas siguen sin llegar a países pobres/El Sol de México  
A pesar de dos años de campañas de vacunación anti-covid aún existen países con tasas de vacunación menores al 10%. En 
naciones como Burundi, Congo, Chad o Haití el 99% de la población no está completamente vacunada. Cuando se observa la 
baja vacunación entre las naciones destaca la existencia de una tendencia hacia la pobreza extrema.  
 
Gerardo Gamba en Prepararse para lo peor, esperando lo mejor/Crónica 
Por ser suscriptor a The Economist, la semana pasada tuve la oportunidad de presenciar por videoconferencia una 
entrevista que le hizo Edward Carr, Editor adjunto de esta revista al Dr. Anthony Fauci, director del Instituto Nacional de 
Alergias y Enfermedades Infecciosas, de los Institutos Nacionales de Salud de los Estados Unidos y asesor de la Casa Blanca 
en ciencia médica, desde el período de Ronald Reagan a la fecha. Anthony Fauci es uno de los gigantes de la medicina. Todo 
médico que haya estudiado en el Harrison (libro de medicina interna), en sus últimas 10 ediciones, que prácticamente son 
todos los estudiantes de medicina de los últimos 30 años, saben quién es Fauci, pues ha sido uno de los editores del libro y 
fue el Editor en Jefe de las ediciones 14 y 17. Es un médico infectólogo, nieto de inmigrantes italianos a Brooklyn, hacia 
finales del siglo XIX. Ha sido un personaje muy importante en diversas pandemias, empezando por la de VIH/SIDA y las que 
le han seguido y, por supuesto, ha jugado un papel muy importante en la pandemia de covid por SARS-CoV-2.  

 


